
La burocracia estatal le puede
costar a Chile perder oportuni-
dades en los sectores de la eco-
nomía con mayor potencial, se-
gún la visión de la alcaldesa de
Providencia, Evelyn Matthei. La
jefa comunal y carta presidencial
de la oposición advirtió que el
sector público requiere actuali-
zar la forma en que enfrenta de-
safíos como la “permisología”
en función de la innovación y el
cambio tecnológico, puesto que
“muchas cosas que antes eran
muy razonables, hoy día ya no lo
son. Hoy día se abren nuevas
oportunidades que, si uno no las
pesca rápido, pasan por el lado”.

De hecho, criticó puntualmen-
te a dos de los procesos que se han
levantado como símbolos de esta
problemática: la entrega de con-
cesiones marítimas y al Consejo
de Monumentos Nacionales
(CMN). “Hoy día
obtener una conce-
sión marítima son 8
años, es como para
echarlos a todos.
¿Cómo puede ser
que un permiso se
d e m o r e 8 a ñ o s ?
¿Qué tropa de inúti-
les tenemos a cargo de eso?”, dijo
en el marco de una mesa redonda
del foro anual organizado por
Asimet. Sobre el CMN, detalló
que una de las obras viales impul-

sadas en la comuna de Providen-
cia se vio frenada por este factor:
“Resulta que el CMN encontró
tapitas de Coca-Cola. Tapitas, no
es broma (…), y decidió que las

tapitas de Coca-Cola
eran monumento
nacional. Nos tiene
parada dos años esa
obra vial, y esto su-
ma y sigue”.

Más allá del rol de
los encargados de
tramitar los permi-

sos, aclaró, “cuando hablo de
inutilidad, son los que organi-
zan básicamente, no es el funcio-
nario el responsable. Cuando un
mismo permiso tiene que ir acá y

tiene que ir allá, y acá hay un
abogado que dice A y uno que
dice Z (...), obvio que no funcio-
na. Yo he visto espectaculares
funcionarios públicos, pero la
organización del Estado no pue-
de ser peor”.

Académicos y
prioridades

Además de revisar una mo-
dernización al funcionamiento
del Estado, la alcaldesa planteó
que para el desafío de la “permi-
sología” se requiere un enfoque
distinto, y más integral, basado
en aquellos sectores que por su
potencial pueden ser priorita-

rios para el desarrollo económi-
co. Por ejemplo, dijo, hay claras
oportunidades en la salmonicul-
tura, la desalinización y la ener-
gía verde. Hay que “sentarlos a
todos a la mesa, probablemente
con universidades y decir: ‘Ok,
tenemos aquí una oportunidad.
¿Cómo vamos a hacer para que
no contamine, para que efectiva-
mente sea razonable hacia los
trabajadores, para que sea razo-
nable con el medio ambiente?
¿Cómo lo vamos a hacer para
que esto salga, y salga rápido?
En vez de que cada burócrata ha-
ce lo suyo y le da lo mismo las
consecuencias de sus actos”. 

Según Matthei, las universida-
des también deben cumplir un
rol fundamental a la hora de sen-
tar las bases para un crecimiento
económico más acelerado: “Aquí
nosotros tenemos grandes cientí-
ficos y que los tenemos que sentar
a la mesa, y yo realmente creo que
podemos. Chile puede volver a
crecer, no con una añoranza de lo
que pasó, sino que efectivamente
mirando el futuro”.

En el mismo contexto, envió un
mensaje al sector político, y afir-
mó que para los objetivos en ma-
teria económico se requiere un
clima más dialogante. “Si nos po-
nemos de acuerdo que queremos
crecer, creo además que tiene que
haber una conversación mucho
más razonable (...), este atrinche-
ramiento político, donde todo lo
que hicieron los demás, porque
son del otro lado de la vereda, no
sirve, lo único que hace es retra-
sarnos como país”, afirmó.

Afirmó que el país está perdiendo oportunidades por la burocracia

“Tropa de inútiles”: Matthei critica
el mal manejo de la “permisología”

La alcaldesa de Providencia cuestionó particularmente al
Consejo de Monumentos y sugirió una modernización estatal.
J. AGUILERA 

La alcaldesa Evelyn Matthei participó del Foro Anual de Asimet.
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Según Matthei, un

hallazgo arqueológico
frenó dos años una obra

vial en Providencia.

La situación de estrés de las fi-
nanzas públicas se ha manteni-
do y podría profundizarse, lo
que abre escenarios de riesgo pa-
ra el corto y el mediano plazo.
Ese es el análisis que hizo el Con-
sejo Fiscal Autónomo (CFA), en
su último informe de evaluación
y monitoreo del cálculo de Ba-
lance Estructural (BE) y nivel
prudente de la deuda estatal.

De acuerdo con el documento
del ente que preside Jorge Rodrí-
guez Cabello, las proyecciones
de la Dirección de Presupuestos
(Dipres) muestran que el estre-
cho estado de las arcas estatales
se prolongará entre 2025 y 2028,
con pequeñas holguras para
nuevos gastos. El CFA precisa
que contar con pocas holguras
—la diferencia entre el gasto
compatible con las metas del BE
que se fijó el Gobierno y los gas-
tos ya comprometidos— “redu-
ce la posibilidad de implementar
nuevas políticas públicas que
impliquen gastos permanentes,
salvo que vayan acompañados
de fuentes de financiamiento
también permanentes”. 

En 2024 hay comicios locales,
y más importante aún, en 2025
son las presidenciales y parla-
mentarias. Ante ese panorama,
cuando habitualmente aumen-
tan las presiones para que el fis-
co gaste más, el Consejo insta al
Gobierno y al Congreso a cum-
plir con las metas de estabiliza-
ción de las cuentas públicas. Pi-
de que en las próximas leyes de
Presupuesto el desembolso no
crezca a tasas mayores a alrede-
dor de 1,6%, en promedio, entre
2025 y 2028. Esa cifra contrasta
con el promedio de crecimiento
del gasto durante la década pre-
via a la pandemia (2010-2019),
cuando aumentó a un ritmo pro-
medio de 4,9% anual. También
plantea que el financiamiento de
activos públicos mediante deu-
da se mantenga acotado.

El CFA precisa que dicho es-
cenario podría cambiar con la

búsqueda entre el Ejecutivo y el
Legislativo de nuevas fuentes de
financiamiento vía una combi-
nación equilibrada de un mayor
crecimiento tendencial, nuevos
ingresos tributarios, reducción
de la evasión y elusión tributa-
ria, y ganancias de eficiencia del
gasto público. Igualmente, po-
dría mejorar levemente en caso
de un alza relevante de los pará-

metros estructurales estimados
por los comités de expertos del
precio de referencia del cobre y
del PIB no minero tendencial.

Alerta de que existen riesgos
de que el Ejecutivo incumpla su
meta de déficit estructural (de
-1,9% del PIB para 2024, de
acuerdo con el decreto de polí-
tica fiscal), si es que no se lo-
gran sus proyecciones de in-

gresos fiscales o si no se reduce
más el gasto público de lo que
ya se ha ajustado en lo que va
del año. “Cumplir con la meta
de BE es crucial para la estabili-
dad de la deuda pública y la
credibilidad de la regla fiscal”,
enfatiza el CFA.

Los expertos salieron a avalar
el llamado del Consejo, mientras
en el mundo político anticipan

un duro debate para el erario fis-
cal del próximo año.

Espacio más acotado

A partir del informe del CFA,
Cristina Torres, exdirectora de
Presupuestos en el segundo go-
bierno de Sebastián Piñera, coin-
cide con “la preocupación y la ur-
gencia de implementar medidas,
las que, incluso de concretarse,
no dejan en una buena posición
la situación fiscal”. Torres consi-
dera que “el escenario será aún
más estrecho, dado que los su-
puestos del Ejecutivo para la pro-
yección de los compromisos es-
tán subestimados”. Con eso en
cuenta, “no se daría este escena-
rio acotado de espacio fiscal, sino
que habría holguras negativas en
todo el período” 2025-2028.

Juan Ortiz, economista sénior
de Ocec-UDP, afirma que el bajo
nivel de holguras descrito por el
CFA “es de por sí una muestra
de la debilidad fiscal que enfren-

ta el país en el mediano plazo”.
Todo ocurre pese a que “se espe-
ra que el precio de referencia
(del cobre) se ajuste levemente al
alza... y el crecimiento del PIB no
tendencial se mantenga por de-
bajo de 2,5%”.

La economista sénior de LyD
Macarena García dice, sobre la
trayectoria fiscal de este año,
que “es fundamental para la res-
ponsabilidad fiscal que se cum-
pla el -1,9% del PIB (de déficit) en
2024”. Explica que “la proyec-
ción de ingresos en el segundo
semestre es muy exigente, lo que
difícilmente ocurrirá. Por tanto,
es fundamental que el gasto pú-
blico, en su componente corrien-
te, se ajuste a la baja para cum-
plir la meta”.

Los parlamentarios

El diputado Miguel Mellado
(RN) cree que en “la discusión
del Presupuesto 2025 el Gobier-
no debería ajustar sus números
para aplicar esas recomendacio-
nes”. Advierte que si el Ejecuti-
vo “no lo hace, el Parlamento
puede rebajar partidas para
ajustar el gasto excesivo que
traiga en el Presupuesto 2025”.

La diputada Sofía Cid, de la
bancada del Partido Republica-
no, dijo que estará “atenta” para
no caer en “la trampa” de que el
Gobierno haga “‘ofertones’ para
ganar las próximas elecciones,
mientras hipoteca el futuro”.

En tanto, el diputado Jaime
Naranjo (PS) destacó el llamado
del CFA a “buscar nuevas fuen-
tes de ingresos tributarios, mejo-
rar la eficiencia del gasto fiscal y
buscar nuevos mecanismos para
bajar la elusión y evasión, dentro
de un contexto de estimular la
inversión y el crecimiento”. Sin
embargo, a su juicio, “los esfuer-
zos que ha hecho el Gobierno se
han encontrado con la oposición
de los sectores de derecha”.

Consejo Fiscal Autónomo emitió informe con cálculos y recomendaciones para el corto y mediano plazo

Año electoral: CFA insta al Gobierno y al
Congreso a contener alza del gasto en 2025

J. P. PALACIOS Previo al envío del Presupuesto, planteó que el desembolso no crezca, en promedio, más que 1,6% entre
2025 y 2028 para cumplir la regla fiscal. Se anticipa duro debate para próximo erario.

El Consejo Fiscal opera como contrapeso al Ministerio de Hacienda en te-
mas fiscales.
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‘‘Estaré atenta en la
próxima discusión de
Presupuesto para que el
Gobierno no caiga en la
trampa de hacer
‘ofertones’ para ganar las
próximas elecciones,
mientras hipoteca el futuro”.
.......................................................................

SOFÍA CID
DIPUTADA BANCADA P. REP.

‘‘Ojalá esta vez
lean el informe y
adopten posiciones
más flexibles por el
bien del país, porque
en caso contrario esto
va a estallar en el
próximo gobierno”.
...........................................................

JAIME NARANJO
DIPUTADO PS

‘‘Será una
discusión larga y
minuciosa. El próximo
año es electoral y eso
podría tentar al
Gobierno a abrir la
billetera
desmedidamente”. 
............................................................

MIGUEL MELLADO
DIPUTADO RN
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Operadores financieros
encuestados por el Banco
Central el 27 y 28 de agosto
mantienen su pronóstico de
inflación anclado a 3% anual
en el horizonte de dos años de
la política monetaria. 

Respecto al sondeo ante-
rior, del 9 y 12 de agosto, con-
tinúan previendo variaciones
mensuales del IPC de 0,2%
en agosto y 0,4% en septiem-
bre, anticipando un alza de
0,5% en octubre. En 12 meses
adelante baja de 3,8% a 3,7%. 

Para la tasa de interés de
política monetaria (TPM).
La mediana apunta a una re-
ducción desde 5,75% pun-
tos base (pb) a 5,5% la próxi-
ma semana y a 5,25% en di-
ciembre, con pausa en octu-
bre, sin variación respecto a
la consulta anterior. Cam-
bian, eso sí, su previsión pa-
ra septiembre de 2025, des-
de 4,75% pb a 4,5%, nivel
que se mantendría a sep-
tiembre de 2026.

Descienden las estimacio-
nes para el tipo de cambio de
7 días y 28 días adelante, des-
de $930 a $910 por dólar. 

Encuesta BC:

Operadores
ven baja de 
25 pb en TPM
la próxima
semana

Prevén IPC de
0,2% en agosto y
0,4% en
septiembre.
LINA CASTAÑEDA

La directora nacional de
Aduanas, Alejandra Arriaza,
y el presidente de la Cámara
Marítima y Portuaria de Chi-
le (Camport), Daniel Fernán-
dez, se reunieron en Valpa-
raíso para analizar el actual
escenario que vive el país en
materia portuaria.

En la cita, establecieron los
pasos a seguir para avanzar en
“un trabajo colaborativo” y
que permita “establecer las ba-
ses del nuevo modelo de fron-
tera marítima” para el país. En
este sentido, acordaron la pues-
ta en marcha de una mesa de
trabajo de acción pública-pri-
vada en seguridad portuaria.

La reunión se produjo lue-
go que en junio pasado, me-
diante una carta al director
publicada en “El Mercurio”,
Fernández discrepó de la di-
rectora nacional de Aduanas
respecto de los porcentajes de
fiscalización de la carga. La
funcionaria había afirmado en
este medio que el servicio fis-
caliza el 100% de las mercan-
cías, mientras que el timonel
de Camport sostuvo que solo
se escanea entre el 1% y 5% de
la carga en la zona central.

Reunión:

Aduanas 
y Camport
abordan
seguridad
portuaria

Se acordó una
mesa de trabajo en
esta materia. 
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